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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Fuera de la realidad el salario mínimo” 

 
“Homicidios dolosos, con máximo histórico” 

 
“Amparo no evita contralor interno en la Universidad” 

 
“COMERCIA NTES PIDEN RESOLVER CONFLICTO CON FOIDEH” 

 
“Paridad en los consejos distritales” 

 
“Programa pensión para adultos mayores, Una vejez digna” 

 
“Edil de Jaltocán, en líos por laudos” 

 
“PIDE INVESTIGACIÓN SOBRE EL ITAIH” 

 
“Por vez primera: pensión para los adultos mayores” 

 
“Frente ya se reparte el Congreso; PAN lidera” 

 
“Oculta INAI transa de planta chatarra” 

 “Estados no dan resultados; sigue la inseguridad” 

 
“Carstens: necesita México respuestas de fondo, no fáciles” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Dependerá PREP del cómputo de las casillas: El consejero electoral Uriel Lugo Huerta consideró que 

aún no es posible anticipar el horario en que el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) podrá 

operar durante la elección del próximo año. Aunque el Instituto Nacional Electoral (INE) prevé que el PREP muestre 

resultados desde las 23: 00 horas del domingo primero de julio, a nivel local dependerá del tiempo en que los 

funcionarios de casilla tarden en contar los votos. “En este proceso vamos a establecer una casilla única; es decir , 

se van a realizar en la casilla los cómputos de las tres elecciones federales y de la elección local, sin duda; vamos 

a atenernos a los tiempos que los ciudadanos se tarden en realizar el escrutinio”, indicó. Asimismo, dijo se llevará 

a cabo una licitación para determinar qué empresa será la encargada de operar el programa. Cuestionado sobre las 

medidas de seguridad que se tomarán para blindar el PREP, sobre todo porque en el proceso electoral 2015-2016 

este sistema fue vulnerado, el consejero sostuvo que se prevé la implementación de mecanismos de inmunidad 

adecuados. Estas medidas estarán más enfocadas a la página del conteo preliminar, no tanto a los servidores 

informáticos, pues éstos son seguros para mantener y preservar la información que se reciba durante la jornada 

electoral. Lugo Huerta recordó que los resultados que se desprendan del PREP tienen únicamente valor informativo , 

mas no jurídico. PROPONEN PARTICIPACIÓN DE CIUDADA NOS VISORES La Comisión Permanente de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica propuso la aprobación de la convocatoria para los ciudadanos mexicanos 

interesados en acreditarse como observadores electorales para la elección de julio de 2018. Quien aspire a ser 

observador electoral no debe ser ni haber sido miembro de dirigencias nacionales , estatales o municipales de 

organización o de partido político alguno en los tres años anteriores a la elección. (Yuvenil Torres, página 06) 

Milenio-Van por optimización del PREP rumbo a elecciones 2018: (Teodoro Santos, página 10) 

Crónica-BLINDAJE ELECTORAL CONSIDERA EL PREP: (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

El Independiente-Implementará IEE medidas contra posibles hackeos: (Manuel Martínez, página 04) 
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Plaza Juárez-Aprueban creación de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral: (Ana Luisa 

Vega, página 04A) 

Criterio-Tras impugnación, incluyen la paridad de género en IEE: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo modificó la base décima de la convocatoria CG_34_2017 relativa al procedimiento de designación de 

consejeros distritales, como lo ordenó el Tribunal Estatal Electoral (TEEH). Esto, luego de que el partido Movimiento 

de Regeneración Nacional (Morena) interpuso, el pasado 9 de noviembre, el recurso de apelación RAP-MOR-

003/2017, el cual, al ser resuelto, declaró infundado el argumento de que familiares de consejeros no pueden 

ocupar consejos distritales, pero parcialmente fundado el reclamo de paridad de género. El órgano comicial tuvo 

que incluir este rubro en la lista de criterios orientadores, en lugar de sólo “asegurarla hasta donde sea posible”. Al 

respecto, el director jurídico del IEE, Francisco Martínez, explicó que la integración de los 18 consejos distritales se 

cumplirá de manera paritaria. Para el proceso, serán elegidas 108 personas, ya que por distrito se designarán tres 

propietarios y tres suplentes. Por su parte, la consejera Martha Alicia Hernández, presidenta de la Comisión 

Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, recordó que, en la sesión del 30 de octubre, cuando 

se aprobó la convocatoria, emitió voto concurrente; es decir, no coincidió con el resto de los consejeros. “No estuve 

de acuerdo en cómo estaba plasmada la base décima; Morena impugnó ante el tribunal , pero finalmente va a 

contribuir a que establezcamos acciones afirmativas en pro de las mujeres”, sostuvo la funcionaria. Hernández 

Hernández consideró que la sentencia del TEEH crea un precedente, de que en adelante la autoridad electoral tome 

en cuenta la paridad de género mediante acciones afirmativas. IEEH: CRITERIOS PREVISTOS Los criterios 

orientadores que contempló el IEE en la convocatoria CG_34_2017 relativa al procedimiento de designación de 

consejeros distritales son pluralidad cultural de la entidad, participación comunitaria o ciudadana, prestigio público 

y profesional, compromiso democrático y conocimiento de la materia electoral, pero excluyó paridad de género. 

(Yuvenil Torres, página 06) 

Milenio-Garantizarán equidad en consejeros distritales: (Teodoro Santos, página 10) 

Crónica-Obedece el organismo resolución del tribunal; (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

El Independiente-Modifican convocatoria tras sentencia del TEEH: (José Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Cambia convocatoria de consejos distritales: (Verónica Ángeles Cilia, página 06) 

Síntesis-Deberá cumplir paridad consejos distritales: TEEH: (Jaime Arenalde, página 03) 

AM-Rectifica instituto electoral convocatoria para consejeros distritales; (Redacción, página web) 

Punto por Punto-Resuelve el IEEH acatar resolución del Tribunal Electoral en materia de paridad para 

integración de Consejos Distritales; (Redacción, página web) 

Quadratín-Hará IEEH capacitaciones para evitar interpretaciones erróneas por PREP: Después de 

instalada la Comisión especial del Programa de Resultados Electorales Preliminares , se tendrán capacitaciones y 

concientización de los representantes de los partidos políticos a fin de no utilizar esta información en la próxima 

jornada electoral local como un argumento legal y jurídico. Lo anterior lo expuso el consejero y encargado de esta 

comisión especial, Uriel Lugo Huerta, quien subrayó que se harán trabajos con los representantes de las 

agrupaciones partidistas, a fin de informarles qué es básicamente el PREP y que se concientice que es de carácter 

informativo. “Tenemos la obligación de informarles que este programa es solamente orientador y que el día de la 

jornada se utiliza para saber de manera rápida las tendencias de cómo se va comportando los resultados en los 18 

distritos”, puntualizó. Abundó que mientras el Instinto Estatal Electoral de Hidalgo sea claro con las reglas del juego 

en la operación y trabajos bajo el PREP, se va a evitar una posible confusión de que se trate de utilizar las estadísticas 

que arroje el programa como una cuestión legal jurídica para las elecciones. Añadió que se va a establecer un 

sistema de comunicación permanente con la ciudadanía y con todos los actores políticos para que estén conscientes 

de igual forma cómo opera y cómo funciona el PREP. (Alan Jiménez, página web) 

AM-Informarán alcances del PREP; (Redacción, página web) 

Cursor en la Noticia-Crea el IEE la Comisión Especial del Programa de Resultados Electorales 

Preliminares; (Boletín Informativo IEEH, página web) 
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Vía Libre-Se niega el IEEH a transferir recursos para proyectos de ciencia y tecnología: El Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) inexplicablemente se ha negado a transferir recursos al Consejo de Ciencia, 

Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova) de lo recaudado por multas a los partidos políticos del proceso 

electoral local pasado que se destinarán a proyectos de investigación, acusó el director general del organismo José 

Alonso Huerta Cruz. Expuso que enviaron dos oficios que no han tenido respuesta, por ello buscarán entrevistarse 

con la presidenta del Consejo General ((Guillermina Vázquez Benítez) para conocer las causas del retraso , ya que 

el órgano electoral acordó que en octubre se iniciaría la transferencia para que el Citnova aplicara estos recursos 

en los proyectos aprobados. Este retraso afecta a varios proyectos, a pesar de que el instituto cumplió con los 

lineamientos establecidos por el Instituto Nacional Electoral (INE) para cobrar los remantes de los partidos por seis 

meses, para posteriormente comenzar a solventar las multas aplicadas en este caso a tres partidos políticos para 

de inmediato transferir los recursos a Citnova, pero no ha sucedido así No obstante, el IEEH no ha transferido el 

dinero y ni les ha respondido ninguna de las solicitudes enviadas, por lo que habrán de buscar el acercamiento en 

los próximos días a fin de que la parte que hayan logrado cobrar ellos se las transfieran a la brevedad posible para 

empezar a ejecutar los recursos y dar salida a los proyectos que requieren recursos para desarrollarlos . Huerta Cruz 

dijo que sí bien no es monto muy alto el que debe ser transferido, este recurso es muy importante para el organismo 

que dirige, lo extraño es que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, empezó a aplicar las multas a los tres partidos 

sancionados desde abril y es momento en que ni siquiera dan respuesta a los oficios. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente-Con Osorio Chong como candidato presidencial sí habrá alianza: PES: En caso de que 

el secretario de Gobernación Miguel Osorio Chong sea el candidato presidencial, el dirigente estatal del Partido 

Encuentro Social (PES) Daniel Andrade Zurutuza pedirá al comité ejecutivo nacional aliarse con el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). “Si es él, seré el primero en levantar la mano para solicitar a mi dirigencia nacional 

y al diputado federal Alejandro González Murillo una alianza con el PRI en la elección federal”, afirmó. En caso 

contrario, dijo, ya será decisión del comité ejecutivo nacional de Encuentro Social si habrá alianza para el proceso 

electoral federal y, por ende, en lo local. “Nuestro partido a nivel nacional debe tomar la decisión de cuál será 

nuestra postura, pero nosotros estamos haciendo los trabajos necesarios tanto con los acercamientos con diferentes 

partidos, pues pensamos ir en alianza, pero también podemos ir solos en la contienda federal y estatal. ” En 

conferencia de prensa, Andrade Zurutuza reconoció que se ha reunido con el dirigente estatal priista Leoncio Pineda 

Godos, sin que haya algo concreto. “Fue únicamente para saber cuál es la idea de ellos, su postura, expectativas y 

de qué manera podemos hacer nuestra oferta política hacia la ciudadanía. Fue una plática de acercamiento y para 

escuchar”, puntualizó. El dirigente estatal del PES descartó intensión de alianza con Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena). “A nivel local, con quien menos posibilidad (de alianza) es ir con Morena, pues de acuerdo con 

su manera radical de ser y comportarse, tanto por la dirigencia como en el Congreso.” (José Manuel Martínez, 

página 03) 

Criterio-Definiría PES una elección, dice líder: (Marisol Flores, página 07) 

Milenio-Pedirá el PES alianza si Osorio es candidato: (Alejandro Reyes, página 08) 

Capital Hidalgo-Apoya PES a Osorio Chong rumbo a 2018: (Ivet Pasquel, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Pedirá alianza al partido del PES: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Si Osorio va a la presidencia, PES lo apoya incondicionalmente: (M. Cerón, página 03A) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Adelanta los trabajos Junta Distrital del INE: Personal del Instituto Nacional Electoral (INE) de la 

Junta Distrital 02, con cabecera en Ixmiquilpan, ya se preparan rumbo a los comicios federales 2018, para ello 

promueven una serie de acciones para organizarse. De acuerdo con la información ventilada por el INE, que 

encabeza el vocal ejecutivo Francisco Javier Licona Durán, al interior de este organismo ya se preparan a fin de 

estar listos para los trabajos que se tendrán el próximo año, lo cual es un mandato constitucional. En este sentido 

se ha informado que ya se cumplió con la recepción de los aspirantes a consejeros distritales electorales, cuyas 

nominaciones serán dadas a conocer en los siguientes días, luego de que estas se encuentren totalmente 

confirmadas. Se precisó que el consejo local será la instancia que habrá de elegir a los consejeros distritales, seis 

propietarios y seis suplentes, cuyo proceso fue abierto para todos los ciudadanos, esto en apego a las convocatorias 

y como una de las acciones prioritarias del INE. En este mismo sentido se adelantó que la instalación formal del 

Consejo Distrital será el próximo 5 de diciembre a las 11 de la mañana, tal como se encuentra establecido en los 

lineamientos. Aunado a lo anterior se informó que el personal asignado a la Junta Distrital Ejecutiva 02 del INE , 

está en constante capacitación en la Ciudad de México, a fin de familiarizarse y acatar todos los acuerdos que se 

habrán de implementar o emitir por parte del Consejo General. Cabe mencionar que también se contrata personal 

técnico para mantener actualizada y operante el área informática de este organismo. (Hugo Cardón, página 10) 

C O N G R E S O 
Crónica-NOTIFICADO CONGRESO: Notificó el Juzgado Primero de Distrito oficialmente al Congreso local del 

amparo 1353/2017-II-B, interpuesto por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) en contra de las 

reformas para designar órgano interno de control a este ente autónomo. En su razonamiento jurídico expuesto, el 

juez de Distrito consideró que "la finalidad de las reformas a la estructura orgánica de la UAEH es incluirla dentro 

del Sistema Nacional Anticorrupción, que consiste en la instancia de coordinación entre autoridades de todos los 

órdenes de gobierno competentes en prevención, detección, y sanción de responsabilidades administrativas y 

hechos de corrupción, así como fiscalización y control de recursos públicos, sistema que debe ser establecido en los 

estados que integran la federación", observó. Además, consideró improcedente la petición de la UAEH en cuanto a 

la suspensión provisional de la iniciativa, discusión, aprobación, sanción y promulgación de los artículos 50, 50 bis, 

50 ter, 50 quater y 50 quinquies de la Ley Orgánica de la UAEH, así como del numeral 4 de Ley de Entidades 

Paraestatales del Estado de Hidalgo, porque tienen carácter de consumados, contra lo cual es improcedente la 

suspensión solicitada. El juzgador también consideró improcedente la solicitud de la universidad en cuanto a 

inconstitucionalidad, por omisión, para los efectos del artículo 103, fracción I, de la Constitución federal y 1, fracción 

I y 5, fracción II, primer párrafo, última parte de la ley de amparo, consistente en la abstención de ejercer 

objetivamente, de forma constitucional y republicana, no discrecional, la facultad conocida como "derecho de veto" 

respecto a dispositivos reclamados. (Redacción, página 02) 

El Independiente-Mesas sobre presupuesto concluirán con entrega de Paquete Económico 2018: Las 

cinco mesas de trabajo sobre el Presupuesto Económico 2018 que realizarán la Secretaría de Finanzas y el Congreso 

de Hidalgo abrirán el camino a la recepción del paquete económico con el fin de agilizar el proceso, comentó la 

presidenta de la legislatura María Pérez Perusquía. En entrevista, la legisladora priista abundó que la reunión del 

martes fue la tercera de cinco en las que analizan las partes del paquete económico, además que participan no solo 

los diputados de la comisión de hacienda y presupuesto, sino quien esté interesado en asistir. “Lo que están 

haciendo es ir abriendo camino a la entrega del paquete económico, analizando cada una de las partes; el 30 de 

noviembre lo recibiremos formalmente y con toda la información, por lo que esperamos que el análisis final sea 

mucho más fácil”. Recalcó que el 30 de noviembre será la comparecencia de la secretaria de Finanzas Jessica 

Blancas Hidalgo, sesión en la que entregará el paquete económico. La reunión del martes fue la tercera de cinco. 

(David Padilla Corona, página 05) 

Milenio-Legisladores rechazan el incremento en tarifas: (Alejandro Reyes, página 07) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Asume Itaih consecuencia por consejera sin titularse: El Instituto de Transparencia, Acceso a la 

Información Pública Gubernamental y Protección de Datos Personales de Hidalgo (Itaih) asume su responsabilidad, 

“la que le corresponde”, señaló el comisionado presidente Mario Zimbrón Téllez, sobre el caso de la comisionada 

Miriam Ozumbilla Castillo. En su edición de ayer, Criterio publicó que la legisladora panista Gloria Romero León 

solicitó al instituto dar seguimiento a la situación, en la que se acusa a Ozumbilla Castillo de carecer de título 

universitario para asumir un cargo en dicho órgano garante, como documentó este medio el pasado 13 de 

noviembre. “Hacemos el análisis de la normatividad para proceder de manera consecuente y no solamente a una 

idea, debemos tener el sustento legal, con la finalidad de emitir un mensaje de claridad sobre nuestro actuar, para 

así darle una solución legal, pertinente y necesaria”, expuso Zimbrón Téllez. El también portavoz del organismo no 

consideró que el caso le reste credibilidad al Itaih, pues “el trabajo es continuo, no se ha visto disminuido ni 

influenciado. Es un aspecto que estamos observando y cuidando. Hemos cumplido con los compromisos, con la 

normatividad, con el seguimiento de las solicitudes de información, con las auditorías, y así es como el trabajo se 

mantiene pulcro”. En documentos oficiales, detalló que la comisionada rubrica como profesora. “Firmar como 

licenciada no sé qué efectos legales tuviera. Así está en la plataforma en la página del instituto, así que no permitiría 

que los comisionados firmaran con un título que no les corresponde”, aseveró. CONSCIENTES DE LO QUE ESTO 

IMPLICA El funcionario calificó de “inédita” esta situación y afirmó que se encuentran revisando las leyes que les 

aplica, los fundamentos legales, así como los procedimientos apegados a derecho, pues, dijo, son conscientes de 

su obligación y responsabilidad. (Martha de la Rosa, página 09) 

El Independiente-Piden a Contraloría investigar al ITAIH: (David Padilla Corona, página 05) 

Criterio-En la primera etapa, van pensiones a 3 mil: En la primera etapa del programa Pensión para Adultos 

Mayores del Estado de Hidalgo, el gobierno beneficiará a 3 mil 618 personas de 13 municipios de alta y muy alta 

marginación, con recurso de 8 millones 118 mil 792 pesos. El esquema fue anunciado por el mandatario Omar 

Fayad el 15 de noviembre y ayer, en gira por la Sierra Otomí–Tepehua, lo puso en marcha. Tiene el objetivo de dar 

cobertura a aquellos hidalguenses que no cuentan con apoyos de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) como 

65 y Más o Prospera. Las entregas serán bimestrales por mil 100 pesos por beneficiario; en tanto, por ser el inicio 

de operaciones del mismo, se entregarán dos bimestres, los cuales podrán cobrarse en las sucursales de Telecomm, 

de los municipios contemplados. En Huehuetla, el titular del Ejecutivo mencionó que en el caso de Prospera, el 

gobierno federal, sostuvo, tiene el compromiso de abrir de nueva cuenta el registro. Además, a través del Instituto 

Estatal del Adulto Mayor, se llevará a cabo la construcción de una Casa de Día en Huehuetla, una vez que el 

ayuntamiento done un terreno que cumpla con las especificaciones técnicas, añadió. Fayad también anunció que el 

siguiente año Hidalgo contará con recursos para la carretera Huehuetla-San Lorenzo. (Redacción, página 13) 

Milenio-Pensionará gobierno a más de 3 mil adultos mayores: (Redacción, página 08) 

Crónica-Pone en marcha Fayad plan histórico para vulnerables: (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Otorgarán pensión a más de 3 mil adultos mayores: (Sergio Juárez, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Adultos mayores tendrán pensión: (Redacción, página 03A) 

Síntesis-Amplían cobertura de la pensión de adultos mayores: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Programa de pensión para adultos mayores, compromiso cumplido de campaña: Fayad: 

(Redacción, página 05) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Hidalgo Innova 

Este día será presentada una de las estrategias que más tiempo se ha esperado por parte de las nuevas 

generaciones de hidalguenses, sobre todo por quienes se dedican a la academia, el emprendedurismo y la creación 

de proyectos. Y es que tras meses de planeación, se dará inicio al programa Hidalgo Innnova, un plan cuyo objetivo 

es el de promover la creación de políticas públicas que terminen en programas de gobierno para la mejora en la 

calidad de vida de la población; es decir, que las ideas de quienes se dediquen a la conformación de estrategias se 

vuelvan aplicables para Hidalgo. Hace casi una década conocí al hoy director del Consejo de Ciencia, Tecnología e 

Innovación de Hidalgo (CITNOVA), José Alonso Huerta Cruz, quien de forma atinada escribió por varios años una 

de las mejores columnas de Milenio Hidalgo, dedicada precisamente a la innovación. Con él pude analizar temas 

como la introducción del estado a mercados como el de la Agencia Espacial Mexicana, la generación de 

biocombustible, la proyección de la entidad como laboratorio de servicios para la Ciudad de México, e infinidad de 

cosas que desde Hidalgo podrían darse al país y al mundo. Hoy, Huerta Cruz en conjunto con los secretarios del 

gobierno de Omar Fayad que han trabajado desde septiembre de 2016 pondrán en marcha la estrategia que busca 

ser punta de lanza para la proyección de los talentos hidalguenses en creación de marcas, diseño de tecnologías e 

ingeniería de proyectos. Recientemente se avanzó en Hidalgo en incrementar el número de patentes, la cultura de 

la propiedad industrial, los procesos de transferencia de conocimiento; cosas que podrían elevar al estado a niveles 

de ciudades que hoy son referente como Cupertino o Silicon Valley en California, que empezaron con pequeñas 

empresas de universitarios y que hoy son sede de los más grandes emporios de la tecnología mundial. Parte de 

dicho logro es producto de la reingeniería que inició el propio Fayad Meneses cuando decidió crear la Secretaría de 

la Política Pública que hoy dirige Israel Félix Soto y la Unidad de Planeación y Prospectiva con Lamán Carranza, 

quienes han sabido encaminar los trabajos para permitir que jóvenes y expertos en ciencia y procesos tecnológicos 

cuenten con las herramientas de trabajo necesarias y los fondos para operar Hidalgo Innova. Por mucho tiempo se 

ha criticado que el país no le apuesta a la ciencia, que se debe destinar más porcentaje del PIB, que no se atiende 

el tema de la innovación; ahora es turno de que Hidalgo tome la batuta en dicha incorporación a las cuestiones más 

avanzadas que hoy México requiere; las políticas públicas de la mano de bases sólidas como operación técnica y 

rigor metodológico, tienen mayor probabilidad de ser exitosas y funcionar en cualquier esfera pública, tanto para 

abordar problemas sociales como para el crecimiento y desarrollo económico.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

PES, su mejor apuesta 

Andrade Zurutuza convocó a una conferencia de prensa este miércoles, y ante los medios, el diputado local del 

Partido Encuentro Social en Hidalgo fue puntual. Palabras más o palabras menos, el dirigente estatal del PES 

manifestó que "si Miguel Osorio es el candidato del Partido Revolucionario Institucional (a la presidencia de la 

República), Encuentro Social va como aliado de los tricolores". Pero no fue todo, las palabras de Zurutuza fueron 

más allá sobre el mismo tema, al dejar sobre la mesa que, en caso de que Osorio no sea el elegido y la designación 

recae en José Antonio Meade, "el PES llevaría un candidato propio a la contienda de 2018" es decir no iría en 

alianza. Las expresiones de Daniel Andrade conllevan un especial mensaje, pues se entiende que, dada la cercanía 

que el diputado local tiene con el dirigente nacional de ese instituto político, Alejandro González, el posicionamiento 

vertido es con el aval de su cúpula en el país. Dicho de otra forma, el presidente local del PES, pudo haber hablado 

a nombre de sus dirigentes nacionales \'7 advertir que está fuerza electoral emergente, está dispuesta a jugar un 

papel no solo de espectador durante las elecciones en marcha. Esta misma semana, aparecieron nuevos sondeos 

nacionales que mantienen a Miguel Osario Chong como el puntero en las preferencias priístas , muy por encima del 

resto de los suspirantes, donde la lista se completa con cuatro o cinco personajes más, que difícilmente llegan a 

cinco puntos porcentuales, contra los más de 25 del hidalguense. Así corno el Partido Encuentro Social está a la 

espera de la decisión más importante, es que en esa condición aparece el Verde Ecologista y Nueva Alianza, 
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expresiones que en distintos momentos, se aliaron lo mismo al PRI que al Partido Acción Nacional. Se supone que 

el PANAL, estará tomando la decisión correspondiente una vez que el frente, conformado-por el blanquiazul, el 

aurinegro y Movimiento Ciudadano, determine el mecanismo de elección de su candidato a la presidencia de México, 

así como de la fortaleza o desgaste que este proceso les genere. Porque el ex gobernador de Puebla, Rafael Moreno 

Valle, trae entre sus activos un segmento importante del partido de la abeja y, si la suerte le es adversa en la alianza 

del PAN-PRD y Movimiento Ciudadano, el poblano supone que su as bajo la manga es el PANAL, que lo hizo 

gobernador y podría meterlo en la carrera por los Pinos. A punto del destape, todo, incluyendo las encuestas, todo 

son especulaciones. Ni más ni menos.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Óscar Rodríguez Castillo, quien ocupa el cargo de director general de Administración de la Secretaría 

de Seguridad Pública de Hidalgo, no lleva a la práctica la política de austeridad del gobernador y mantiene para 

su uso personal una patrulla de lujo, bien equipada, hasta con códigos luminosos de unidades de emergencia que 

fue adquirida para operativos estatales, pero que por el momento le sirve al funcionario para ir a comprar café, a 

comer y de paso para sentirse como en Rápidos y Furiosos versión Pachuca.  

 

: Que Hablando de la capital y su zona conurbada, los clásicos bares para estudiantes parecen haberse vuelto locos 

al lanzar promociones en redes sociales para hoy, día en que se celebrará una jornada de cubas de peso, de 

10 o de plano gratis en antros como Velvet o bares como La Palapa quienes han bajado sus precios durante 

horarios y días no concurridos, entre la 1 y las 5 de la tarde. Usuarios han quedado sorprendidos con tremendo 

ofertón y ya padres de familia han pedido que autoridades  verifiquen si el alcohol que ofrecen no se 

encuentra adulterado.  

 

: Que A los escándalos del presidente municipal de Ixmiquilpan, Pascual Chárrez Pedraza se suma uno más, 

ya que pobladores de la comunidad de San Nicolás arribaron ayer al ayuntamiento y tomaron las instalaciones. 

Los quejosos piden al edil cumplir su palabra y concluir obras de drenaje y electrificación en la localidad. Cerca 

de 40 vecinos del barrio, encabezados por su delegado Erick Hernández buscaron sin éxito, dialogar con el 

alcalde y también cerraron el primer cuadro de la cabecera. Y es que Pascual se hace más pato que nunca.  

 

: Que Continúa el pleito entre los dos grupos que trabajan en el relleno sanitario de El Huixmí, quienes ayer 

sostuvieron un encuentro. Quejosos indicaron pago indebido de cuotas para ingresar al depósito por parte del 

líder Juan Carlos Bautista. Los afectados indicaron que al lugar arribaron elementos dela Secretaría de 

Seguridad Pública para controlarlos. Sin embargo, la dirección de Servicios Municipales de la capital 

hidalguense negó los hechos.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Vamos a revisar muy cuidadosamente cualquier propuesta que tenga que ver con un incremento en los servicios 

de salud o en el área de los servicios educativos que prestan las distintas entidades paraestatales del gobierno del 

estado” 

Luis Baños Gómez 

Diputado, sobre revisar las propuestas de ingresos del gobierno para 2018  

 

"Nada más existe la polémica entre estos dos organismos los cuales obviamente tenemos que volver a hacer esas 

corridas financieras para, a petición de ellos, se queden tal y como están trabajando” 

Jessica Blancas Hidalgo 

Secretaria de Finanzas, sobre propuesta de aumento a tarifas en la PIB y Hospital del Niño 
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"Es un virtual presidente de la República, hemos visto las encuestas, está entre las preferencias del electorado, para 

nosotros como Encuentro Social sería una oportunidad inédita de poder tener por primera vez hoy un hidalguense 

como Presidente de la República” 

Daniel Andrade Zurutuza 

Diputado del PES sobre alianza con el PRI 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE en una encuesta aplicada por este diario para saber sobre el impacto de los parquímetros entre la ciudadanía 

lo que no sorprendió fue el rechazo al programa, sino que en contra de este se manifestaron personajes como 

Alejandra Guerrero, esposa del director de Relaciones Públicas del ayuntamiento; Ana María Tellería Romero, hija 

de la diputada panista Gloria Romero León; hasta la regidora priísta Liliana Verde Neri , quien en la anterior 

administración, como tesorera, se le veía encantada con los dispositivos de cobro. Quedará para siempre la incógnita 

de saber qué pensaría el extinto José Antonio Tellería, primer presidente de oposición en Pachuca del PAN, sobre 

el programa que ahora respalda su hermana.  

 

QUE vaya puntada que se aventó el diputado federal Alejandro González Murillo, quien citó a una conferencia de 

prensa para dar a conocer su segundo informe de labores legislativas; sin embargo, lo que nunca precisó el 

legislador es que la rueda de prensa la darían sus “representantes”, por lo que más de un comunicador que acudió 

a la cita se quedó mudo al tener que hablar con sus recaderos. En esta misma rueda de prensa, el que aprovechó 

para adelantar que pedirá licencia a su cargo como diputado local fue Daniel Andrade Zurutuza , quien afirmó que 

la solicitud se hará para enfocarse de lleno al proceso electoral 2018. Lo que faltó preguntar es cuándo se tomó en 

serio el trabajo de ser diputado, pues nunca se le notó.  

 

QUE en medio de sus festejos por que un juez federal aceptó revisar el recurso de amparo contra los organismos 

de vigilancia, a las autoridades de la UAEH, entre ellos su gerente, Adolfo Pontigo, se le olvidó mencionar que dos 

de tres propuestas de suspensión le fueron rechazadas, por lo cual el Congreso local podrá continuar con su proceso 

de designación del nuevo fiscalizador para la casa de estudios.  

 

QUE dos de los integrantes de la bancada del Verde Ecologista que en el Congreso han pasado sin pena ni gloria 

en el Poder Legislativo, tanto el coordinador Octavio de la Torre y la diputada Norma Alicia Andrade Fayad, analizan 

buscar la reelección. El primero, aunque se esfuerza por temas ecologistas, no entra de lleno a temas como 

eliminación de corridas de toros y defensa de medio ambiente, y la legisladora será recordada como la diputada de 

“las selfies”, ya que en cada sesión se fotografía con sus invitados.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-María Luisa Pérez: Muy centrada en sus quehaceres permanece la presidenta de la Junta de Gobierno del 

Congreso local. Pérez Perusquía representa el ejemplo de que con dedicación y esfuerzo diario las personas pueden 

mejorar. Ahora la labor de la legisladora es básica para el desempeño de la LXIII Legislatura y apuesta por mantener 

el orden, a pesar de las deficiencias que existen.  

 

Abajo-Toribio Ramírez: Medio confundido anduvo el alcalde de Alfajayucan con eso de las conmemoraciones y 

es que a Ramírez Martínez lo acabaron por colocar una ofrenda para celebrar el inicio de la Revolución Mexicana , 

pero en el monumento a Miguel Hidalgo. Lo malo es que su foto trascendió y en redes sociales se convirtió en el 

hazmerreír. Lo cierto es que eso de la historia no se le da al edil.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

VIAJERO 

Informó el titular de la Operadora de Eventos de Hidalgo, Rafael Hernández Olín, que anda de viaje allá 

por Orlando, en los Estados Unidos, pues asistió a una expo internacional organizada por una 

asociación que congrega a representantes de parques de atracciones de todo el mundo (la IAAPA por 

sus siglas en inglés). El objetivo de este viaje fue para conocer de primera mano, según presumió, 

parte de los atractivos que pueden traerse a la entidad para la próxima edición de la feria  San Francisco 

Pachuca.  

 

TRABAJADOR 

Señalaron los grillitos que quien comenzó una campaña virtual y de teléfono a teléfono fue el panista 

Daniel Ludlow, con el objetivo de ganar simpatizantes pero para que dejen de atacar a su señora, la 

alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, pues el tema de los parquímetros sigue dando mucho de qué 

hablar, por ello se le ocurrió solicitar un sí rotundo por estos medios para la instalación de aparatos 

en más calles de la capital hidalguense. Veremos cómo le va con tan titánica tarea de convencimiento.  

 

PETICIÓN 

A través de las redes sociales los integrantes de la denominada Unidad Radiofónica Bilingüe, con sede en 

Ixmiquilpan, lanzaron un llamado a la población en general con el fin de recuperar al menos una parte 

de las herramientas de trabajo que les robaron la semana pasada, con ese fin publicaron una lista del 

equipo sustraído y solicitaron la ayuda de la sociedad para dar con los responsables. Ojalá alguien haga 

algo.  

 

LABORES 

Sin hacer tantos aspavientos el diputado federal y coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro, 

Fernando Moctezuma, realizó la labor que le compete para lograr de manera conjunta con el 

gobernador Omar Fayad un incremento del presupuesto para 2018, lo que fortalece los programas , 

obras y acciones de la actual administración estatal en el próximo año.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Frente ya se reparte el Congreso; PAN lidera: En los primeros esbozos para el reparto de 

candidaturas federales del Frente Ciudadano por México rumbo a 2018, el PAN lleva mano. En la propuesta numérica 

(por el número de votos) para el Senado, los espacios por mayoría relativa se repartirían de la siguiente manera: el 

PAN, 45 espacios, 22 para la primera fórmula y 23 para la segunda, mientras que el PRD va por 17 escaños, nueve 

en la primera fórmula y ocho en la segunda, y Movimiento Ciudadano de igual forma por dos espacios, uno por 

cada fórmula. El número total de escaños ocupados por los tres partidos será de 64 senadores de mayoría relativa . 

En los documentos que tiene el sol azteca no se toca el tema de las candidaturas de representación proporcional 

—conocidas como plurinominales—, que corresponden 200 para la Cámara de Diputados y 32 para el Senado de la 

República. Cabe recordar que los 32 espacios restantes para completar los 128 escaños en la Cámara Alta se asignan 

a la primera minoría, es decir, uno por cada partido que obtuvo el segundo lugar en la elección de cada entidad. La 

propuesta de siglado —marcar las candidaturas por partido— que circula en el PRD toma en cuenta los resultados 

de las pasadas elecciones, tanto federales como locales, en las que el blanquiazul obtuvo mayor votación y, por 

tanto, podría tener un mayor número de candidaturas. (Misael Zavala, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/elecciones-2018/frente-ya-se-reparte-el-congreso-pan-lidera 

  

http://www.eluniversal.com.mx/elecciones-2018/frente-ya-se-reparte-el-congreso-pan-lidera
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La Jornada-Carstens: necesita México respuestas de fondo, no fáciles: En México existe “una gran premura 

de mejorar la situación de la gran mayoría de la población”, pero no conviene “buscar respuestas fáciles, sino de 

fondo”, planteó Agustín Carstens Carstens, en la última conferencia de prensa que ofreció como gobernador del 

Banco de México (BdeM). “Hay que hacer las cosas bien, de manera sostenible” para no tener que empezar de 

nuevo, sostuvo. En políticas públicas, lo aconsejable es ir con calma, de manera pensada pero en la dirección 

correcta, expuso Carstens. “Es importante que sigamos siendo muy persistentes en garantizar la estabilidad 

macroeconómica, sobre todo en los próximos meses”, afirmó. Carstens anunció una baja en la previsión de 

crecimiento de la economía mexicana para este año, que ahora situó en un rango de 1. 8 a 2. 3 por ciento, dos 

décimas menos que el pronóstico previo, puesto que la actividad se vio afectada por los sismos y huracanes de 

septiembre, así como por la baja en la producción de crudo. Adelantó que la tendencia a la baja de la inflación 

“probablemente sea más lenta”, en parte por el efecto del alza en los precios de energéticos y, particularmente, del 

gas LP. En la presentación del Informe trimestral junio-septiembre 2017, Carstens mencionó que el balance de 

riesgos para el crecimiento “se ha deteriorado y se encuentra sesgado a la baja”. (Roberto González, primera 

plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/23/economia/022n1eco 

Excélsior-Estados no dan resultados; sigue la inseguridad: Pese a que el gobierno federal ha dado a los 

gobiernos locales 70 mil 800 millones de pesos para capacitación, equipamiento y dignificación laboral de sus 

policías, los resultados en materia de seguridad no son los deseados, dijo el secretario de Gobernación, Miguel 

Ángel Osorio Chong. Al comparecer en el Senado cerca de seis horas, señaló que “estamos enfrentando una 

situación muy compleja que nos llama a la corresponsabilidad entre poderes y órdenes de gobierno”. Se necesitan 

cambios de fondo en el diseño del modelo de seguridad para disminuir la brecha entre las instituciones federales y 

locales, añadió. Puso como ejemplo que de mil 800 corporaciones que existen, la mitad tiene menos de 20 

elementos, y 40% de sus integrantes gana menos de cuatro mil 600 pesos al mes. Reprocha Osorio 

pobre avance policiaco estatal. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reveló que el gobierno 

federal entregó a los gobiernos locales 70 mil 800 millones de pesos para canalizarlos a la infraestructura , 

capacitación, equipamiento y dignificación laboral de los policías locales; sin embargo, en 720 corporaciones 

policiales, de las mil 800 que existen, los elementos aún ganan sólo cuatro mil 600 pesos al mes. Además, 600 

municipios carecen de elementos policiacos y en 900 corporaciones existen sólo 20 elementos; es decir , se trata de 

un modelo policial del siglo pasado que debe enfrentar retos actuales. (Leticia Robles, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/23/1203058 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Impericia, prudencia y escoltas 

Con respeto le señalo la ligereza de sus conclusiones en el lamentable tema del director general de Izzi , Adolfo 

Lagos. ¿Ya leyó usted la carpeta de investigación? ¿Oyó los testimonios de los involucrados o testigos? ¿Le constan 

las circunstancias de tiempo, lugar y modo de los hechos? ¿Es usted tan conocedor de la naturaleza humana para 

calificar la “impericia” de personas en situaciones extremas de presión y alta adrenalina? ¿Nunca , en situaciones 

normales, se le ha pasado a usted poner el parking? Triste y lamentable lo ocurrido, S. Marín. Tal vez, y lo repito: 

solo tal vez, lo prudente por todos hubiese sido dejarse robar. Nunca lo sabremos. Mesura, señor Marín. Mesura. 

Respuestas: No a las primeras tres. Lo de la impericia es una elemental deducción porque a un escolta profesional 

se le supone capacitado para enfrentar “situaciones extremas”, le suba o no la adrenalina. Nunca me he bajado del 

coche sin ponerle parking y freno de mano. Y ante riesgos letales, lo prudente (mejor: lo inteligente), siempre, es 

dejarse robar.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/23/economia/022n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/23/1203058
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Milenio-En Privado… 

 

¿Quitándole la capucha a Meade? 

Cuando estamos a días de que el presidente Enrique Peña Nieto reciba a quien será el candidato del PRI para decirle 

las palabras mayores, ya solo alcanzo a ver a un secretario que las vaya a oír. De él habló ayer, en forma inusitada, 

Luis Videgaray, al presentar en la Secretaría de Relaciones Exteriores a su antecesor en la cancillería y sucesor en 

Hacienda, José Antonio Meade, a quien el Presidente ha llevado de la mano de esa Cancillería a la de Desarrollo 

Social a la de Hacienda y a lo que venga ya. Videgaray, frente al Cuerpo Diplomático acreditado ante el gobierno 

mexicano, lo introdujo como su ponente de lujo: Es para mí un honor presentar a uno de los mexicanos más 

talentosos, más preparados, con una trayectoria impecable y que ha sido protagonista de las transformaciones y 

de los éxitos de la política pública en México en las últimas décadas. El único mexicano, junto con Plutarco Elías 

Calles, en haber ocupado cuatro secretarías distintas en dos gobiernos diferentes y que hoy conduce con gran 

inteligencia, disciplina y, sobre todo, patriotismo y visión de Estado, la política macroeconómica de México. Meade, 

sonrojado, lo escuchaba y Videgaray siguió: Bajo el liderazgo de José Antonio Meade, hoy México tiene rumbo, 

tiene estabilidad y tiene claridad en las decisiones de la política macroeconómica. Para nadie es un secreto que 

tengo el privilegio de conocer al secretario (Meade) desde hace muchos años y puedo ser testigo fiel , no solamente 

de su inteligencia notable, de su extraordinaria preparación y experiencia, pero sobre todo de sus valores, siendo 

el más importante de todos la integridad y el patriotismo. Y al final de cuentas es el amor a México el que, en cada 

una de sus responsabilidades de su larga trayectoria en el gobierno de México, ha sido el gran amor a México y el 

patriotismo el signo que lo ha distinguido. Les pido por favor un aplauso cálido a quien regresa a su casa, José 

Antonio Meade. Y los embajadores se lo dieron a quien fue presentado como finalista del PRI a su candidatura 

presidencial, mensaje que Enrique Peña Nieto tuvo que conocer de antemano y decisión que dará a conocer en 

cualquier momento a partir de hoy.  

RETALES 

1. YA. Lo digo porque esta tarde el PRI publica su convocatoria para el registro de aspirantes a su candidatura 

presidencial, con un plazo de diez días que se cumplen el domingo 3 de diciembre, la gran asamblea y proclamación 

de su candidato; 

2. CONVERSACIONES. Luego de cenar con todos los aspirantes el domingo, Enrique de la Madrid incluido que no 

lo había mencionado ayer, el presidente Peña Nieto tendrá conversaciones privadas uno a uno donde les dirá que 

no lo serán. La última con el candidato y su nominación vía los sectores priistas; y 

3. ¿FRENTE? Lo dejó caer ayer Miguel Mancera: si no se abre la selección de candidatos en el Frente Opositor, irá 
con el PRD por la candidatura presidencial. Les dije que el frente duraría hasta que el candidato los separara.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que en su comparecencia de cinco horas y media, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

guardó las formas ante la mayoría de críticas de senadores al modelo de seguridad y la corrupción, aunque sí 

levantó la voz para refutar a la senadora petista Layda Sansores, quien cuestionó la actuación de las fuerzas 

armadas. Al término de la comparecencia, un grupo de senadores priistas hizo una valla para que saliera el 

funcionario, a quien algunos detractores del gobierno federal se acercaron para intercambiar palabras y sonrisas , 

entre ellos la perredista Angélica de la Peña y hasta la propia Sansores, que le dio un beso y le dijo que sus 

reproches no son cosa personal.  

 

: Que el Grupo de Amistad México-Armenia de la Cámara de Diputados aplazó de forma indefinida su reunión para 

conocer y votar el informe de la visita oficial que Blanca Margarita Cuata y Carlos Hernández Mirón, de 

Morena, así como María Cristina Bravo, del PRD, hicieron a la República ex soviética, provocando un conflicto 

diplomático con Azerbaiyán. Según el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores en San Lázaro, Víctor 

Giorgana, los legisladores han expresado “de manera personal” su pena por el incidente al incursionar en el 
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territorio de Nagorno-Karabaj, pero ninguno ha ofrecido la disculpa pública y en términos formales que solicitó la 

representación azerbaiyana como desagravio.  

 

: Que en la ceremonia de la celebración del 25 aniversario de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de 

la Biodiversidad, su titular, el doctor José Sarukhan, tuvo un emotivo momento al recordar y enumerar los logros 

de la institución que él mismo fundó y ha visto crecer. Fue tanta la emoción que al finalizar su discurso, al académico 

se le hizo un nudo en la garganta, lo que le complicó terminar su exposición, mientras que la comunidad científica 

que lo acompañó, reunida en el Museo de Antropología, reconoció su trabajo y lo ovacionó de pie.  

 

: Que la jefa delegacional en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, pedirá licencia la primera quincena de diciembre para 

enfocarse de lleno a coordinar su estrategia para competir para jefa de Gobierno en las elecciones de 2018. Por lo 

pronto ya se perfila que Héctor Villegas Sandoval, su coordinador de asesores, sea quien se quede a cargo en 

la demarcación.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

PROHIBIR EL EMPLEO 

Fijar un salario mínimo equivale a prohibir la contratación de trabajadores por debajo de cierta remuneración. Los 

políticos nos dicen que la medida beneficia a los pobres, pero el resultado es exactamente el contrario. Prohibir la 

contratación de trabajadores de bajos ingresos deja sin empleo a los más necesitados. “Hacer ilegal el pago de 

menos de una cierta cantidad no hace que la productividad del trabajador valga ese monto y, si no lo es, resulta 

poco probable que sea empleado” escribe el economista estadunidense Thomas Sowell en Basic Economics. Los 

salarios mínimos son “benéficos para aquellos trabajadores que continúan empleados , los que están dentro viendo 

para fuera, pero a costa de los desempleados, que están fuera viendo hacia adentro”. Los países con mayores 

salarios mínimos en comparación con su productividad tienen los mayores niveles de desempleo. Ahí están los casos 

de Grecia y España. En cambio, los países sin salario mínimo, como Suiza y Singapur, registran los desempleos más 

bajos, aunque sus sueldos sean muy altos. El propio Sowell, afroamericano, ha señalado que, antes de los salarios 

mínimos, el desempleo de los negros en Estados Unidos era menor que el de los blancos, pero los sueldos mínimos 

lo duplicaron. La desaparición de la ética del trabajo y el debilitamiento de la estructura de las familias negras han 

sido producto del desempleo provocado por el sueldo mínimo y del desincentivo al trabajo que genera el welfare . 

En México los aumentos al mínimo se han acelerado en los últimos años. El 30 de noviembre de 2012, en vísperas 

del sexenio de Enrique Peña Nieto, el sueldo mínimo se encontraba en 60. 75 pesos por día. Para el próximo 1ro 

de diciembre se ubicará en 88. 36 pesos. Se trata de un aumento nominal de 45. 4 por ciento, mucho mayor que 

el de los salarios reales. El salario diario asociado a los trabajadores asegurados en el IMSS se encontraba en 270. 

14 pesos el 30 de noviembre de 2012. Para septiembre de este 2017, último mes reportado, llegaba a 332. 39, un 

aumento nominal de 23 por ciento. ¿Por qué si el salario mínimo ha aumentado en términos reales por primera vez 

en mucho tiempo no ha subido el desempleo en México? Porque sigue siendo inferior a los salarios de mercado. 

Hoy en día es casi imposible contratar a alguien por 80 o incluso 88 pesos diarios. Ninguna empresa formal paga 

sueldo mínimo. Incluso en el campo los salarios son mayores, excepto en los ejidos en que se obliga a trabajar a 

niños por menos del mínimo o por nada. Si bien en las décadas de 1960 y 1970 se daba sueldo mínimo a personal 

de limpieza y peones de construcción, hoy hay que pagar mucho más. Los trabajadores registrados en el IMSS con 

el mínimo reciben otros ingresos, como propinas, o trabajan menos de un tiempo completo. Es probable que los 

incrementos en los mínimos hayan tenido un papel, aunque limitado, en el alza de los precios. La inflación de 6. 3 

por ciento de octubre es más del doble que el objetivo de 3 por ciento y ya no puede atribuirse sólo al aumento de 

la gasolina de enero. Esta inflación afecta el poder de compra de los salarios. El objetivo de las políticas públicas 

debería ser subir los ingresos reales y no un salario mínimo que nadie obtiene. Pero esto no interesa a los políticos. 

Para subir los sueldos promedio, se requieren inversiones productivas durante períodos prolongados. En cambio, 

cuando los políticos suben el salario mínimo por decreto se paran el cuello y compran votos. Poco les importa dañar 

a quienes menos tienen. A descansar Dice Ricardo Monreal que en diciembre deja la delegación Cuauhtémoc (en la 
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que vivo) para descansar y leer. Qué bueno que tiene los recursos para hacerlo. Y yo que pensé que había sido 

electo hasta el 30 de septiembre de 2018.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

TE DOY PARA QUE ME DES 

Una noche estuve con una hermosa chica-narró un tipo-. Había yo bebido tanto que la besé desde la frente hasta 

el ombligo”. Manifestó otro: “Entonces yo he bebido más”. Todos los días Babalucas compraba un camello. Explicó 

su esposa: “Es que ve en la tele los anuncios de los cigarros Camel, y no los entiende bien”. El oficio de profeta es 

muy riesgoso. Si sus profecías no se cumplen le va mal. Y si se cumplen le va peor. Es muy raro el arúspice o zahorí 

a quien la suerte le sonríe. Cierto individuo puso en la ventana de su casa un letrero que decía: “Se dan clases de 

adivinar el porvenir”. Una bella muchacha llamó a la puerta. El tipo la hizo pasar y le ordenó: “Desvístase; tiéndase 

de espaldas en aquel diván; flexione sus piernas y sepárelas”. “Oiga-receló la hermosa joven-. Usted me va a follar”. 

“¡Qué inteligencia!-exclamó el sujeto con tono admirativo-. ¡Ni siquiera le he dado la primera clase y ya está 

adivinando!”. No sé qué sea más inquietante: saber lo que el futuro va a traer o no saberlo. Por mi parte prefiero 

la feliz ignorancia del hombre común. Aun así de vez en cuando me atrevo a hacer un vaticinio. Auguré, por ejemplo, 

que la pataleta de Ricardo Monreal y su soflama de que renunciaría a Morena acabarían en agua de borrajas , es 

decir en nada, y así fue: el zacatecano volvió al redil de López Obrador, y aquí no ha pasado nada. Quién sabe qué 

arreglo habría entre ellos; eso no lo puedo adivinar ni acostándome en el diván del cuento. Pero ambos son políticos, 

y se rigen por el principio contractual romano del “do ut des”: te doy para que me des. Algo debe haberle ofrecido 

AMLO al efímero disidente para que regresara, y algo ha de haber pedido él a cambio de hacer el papel de hijo 

pródigo. Eso de que Monreal se va a su casa a leer (qué bueno), a escribir (gulp) y a dormir mucho (se agradece) 

es humo de pajas. No obstante eso considero que su decisión es acertada. No queda a la intemperie política, como 

Margarita Zavala, y vuelve a subir al carro que en opinión de los partidarios de López Obrador lleva uncida a la 

Victoria. Tampoco esa victoria la puedo predecir, pero por ningún motivo me subiré al diván. Don Corneto abrigaba 

sospechas de que su esposa lo engañaba. Las abrigaba por dos razones: la baja temperatura reinante y el hecho 

de que su mujer salía de la casa temprano en la mañana y no volvía sino hasta tarde por la noche. Contrató, pues, 

a un investigador privado y le pidió que siguiera a la señora y anotara en detalle sus actividades . Al día siguiente el 

detective la presentó el reporte. Decía así: “8 am.-La señora se encuentra con un hombre en un romántico café. 

Ahí conversan animadamente mientras toman un desayuno ligero. 9 am.-Se dirigen a un centro comercial y hacen 

diversas compras. 11 am.-Van a una galería de arte y contemplan las obras ahí expuestas. 1 pm.-Salen al campo y 

disfrutan un pícnic con sabrosas viandas y vino del mejor en un ameno sitio a la orilla de un riachuelo-. 3 pm. 

Regresan a la ciudad y ven una buena película en un cine VIP. 5 pm. Meriendan en una discreta y elegante sala de 

té. 7 pm.-Asisten a un concierto vespertino de la sinfónica. 9 pm. Van a tomar una copa, a cenar y a bailar en un 

antro de lujo. 11 pm.-Toman una habitación en el hotel más caro de la ciudad y ahí hacen el amor . 1 am.-Se 

despiden con besos y caricias, y la señora regresa a su casa”. Al oír eso don Corneto exclamó: “¡No lo puedo creer!”. 

Preguntó el detective: “¿No puede creer que su esposa lo engañe?”. “No-replicó el marido-. No puedo creer que 

pueda uno pasársela tan bien con ella”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 
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Criterio … 

 

ASPECTOS A CONSIDERAR EN 2018 

Hablé ayer ante un nutrido grupo de empresarios y ejecutivos especializados en mercadotecnia que asistió al Sexto 

Congreso de Mercadotecnia Digital organizado por Grupo Katedra y la revista Merca2. 0, que dirigen Andrzej y 

Álvaro Rattinger. El título de mi conferencia fue México de Cara al 2018 y en ella hice una breve reseña de cuál ha 

sido la evolución política electoral desde 1988 a la fecha, demostré cómo desde 2000 los votantes dejaron de ser 

leales a un solo partido político, enumeré qué cargos federales y locales se elegirán el primero domingo de julio del 

año entrante, expliqué en qué consiste la fuerza política del PRI, PAN, PRD, PVEM, Morena y MC y, finalmente, 

mencioné algunos de los factores que deben considerarse al tratar de analizar y explicar lo que será el proceso 

electoral más grande y complicado en la historia de nuestro país. Muchos de los asistentes esperaban que diera mi 

pronóstico sobre quienes serán los candidatos a la presidencia y cuál de ellos ganará la elección, y no satisfice sus 

deseos porque, a diferencia de muchos colegas, carezco de una bola de cristal que me permita ver el futuro o una 

máquina que me permita leer lo que están pensando en estos momentos quienes deciden candidaturas en las 

diversas fuerzas políticas. Como lo mencioné líneas arriba, en la parte final de mi conferencia me referí diversos 

aspectos a considerar rumbo al próximo 1 de julio. Estos son:  

 

1.-Las encuestas se equivocan con frecuencia. ¿Para qué contestarle a un encuestador si lo puedo decir en redes 

sociales? 

 

2.-Las personas votamos más con la emoción que con la razón. ¿Cuál candidato nos cae mejor? ¿Cuáles 

propuestas nos convencen más, aunque sean inviables? ¿Quiénes apelarán más a nuestra ignorancia? 

 

3.-La estructura y el poder de un partido sí importan cuando se trata de realizar una campaña y atraer votos .  

 

4.-Muchos medios de comunicación, columnistas, analistas y comentaristas serán utilizados para darle la vuelta a 

la legislación que regula las elecciones. Lean y escuchen con escepticismo. ¡Cake mes! 

 

5.-Será la campaña más sucia de la historia contemporánea: prepárense para ver videos y escuchar audios 

escandalosos, leer sobre supuestos negocios ilegales y toda clase de material negativo sobre los candidatos.  

 

6.-Será crucial la calidad y eficacia de la mercadotecnia que los candidatos hagan en el país , estados, municipios y 

distritos electorales 

 

7.-Las elecciones las decidirán los 35, 145, 682 millenials (18 a 35 años), que constituyen el 40% del padrón 

electoral (87, 317, 602) 

 

8.-Triunfarán aquellos que sepan hacer un uso eficiente y eficaz de las redes sociales que son el principal medio 

de comunicación que utilizan los millenials.  

 

9.-Los independientes no tendrán oportunidad alguna.  

 

10.-El reto de cada candidato será vencer el escepticismo de los ciudadanos que están hartos de escuchar las 

mentiras y falsas promesas de los políticos de todos los partidos.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Nuño, candidato del PRI 

La decisión de quién será el candidato del PRI a la Presidencia la tomará Peña. Sólo su opinión contará. No obstante, 

muy al estilo priista, está enviando señales que pueden darnos una idea de por dónde anda su ánimo. Sin tener 

ningún tipo de información confidencial, le entro al juego de adivinar hacia dónde apuntará el dedo presidencial: 

creo que escogerá a Aurelio Nuño. Explico por qué. Son cuatro los posibles aspirantes priistas: Osorio, Meade, Narro 

y Nuño. Descarto, de entrada, al secretario de Gobernación. Peña sabe que los dos temas más importantes de la 

elección serán la inseguridad y la corrupción. Ambos asuntos le sientan mal a Osorio. Por un lado, ha sido el 

encargado de la seguridad pública de este gobierno con resultados desastrosos. 2017 será el año más violento de 

los últimos veinte. El saldo de muertos del sexenio de Peña será mayor al de Calderón. Ayer, el secretario de 

Gobernación compareció en el Senado y recurrió al viejo expediente de echarle la culpa a los gobiernos locales. 

Imaginémoslo en campaña siendo criticado todos los días por su mala actuación en esta materia . Por otro lado, 

estos días se ha publicado cómo constructores de Hidalgo se han visto beneficiados con muchas obras federales 

este sexenio. Ya sabíamos, gracias a un reportaje de Proceso de 2015, que uno de ellos, que antes era gallero y se 

convirtió en constructor cuando Osorio fue gobernador de ese estado, es el que le renta una casa en las Lomas al 

hoy secretario. Este tipo de historias podrían ser kriptonita para un candidato priista en una elección donde la 

percepción de honestidad será fundamental para ganar. Por eso, descarto a Osorio. Quedan tres. Empiezo con 

Meade. Ayer ocurrió un evento significativo. Frente al cuerpo diplomático acreditado en México, el secretario de 

Relaciones Exteriores, el hombre más fuerte de este sexenio, se deshizo en halagos por el secretario de Hacienda. 

Lo comparó nada menos que con el Presidente que fundó el PRI, Plutarco Elías Calles. Dijo Luis Videgaray: “Bajo el 

liderazgo de José Antonio Meade, hoy México tiene rumbo, tiene estabilidad y claridad en las decisiones de la política 

económica (…) Es uno de los mexicanos más talentosos y preparados, con una trayectoria impecable, y que ha sido 

protagonista de una de las transformaciones de los éxitos de la política pública en México, en las últimas décadas”. 

Parecería un predestape en voz del secretario más cercano del Presidente. Hoy, se habla de Meade por todos lados. 

En las apuestas, los momios están a su favor. Existe una verdadera cargada que ya lo ve no sólo como candidato, 

sino como Presidente. Los empresarios, en particular, lo ven con buenos ojos. El líder empresarial, Claudio X. 

González Laporte, hace unas semanas afirmó que el PRI había mejorado sus posibilidades al haberle quitado los 

candados a la candidatura de Meade. Parecería, entonces, que es un mero trámite el dedazo a favor del secretario 

de Hacienda. No lo creo. Conociendo la importancia que tiene “la liturgia” priista para Peña , no veo cómo el 

Presidente aceptaría un predestape por parte de Videgaray. Tampoco pienso que el secretario haya dicho lo que 

dijo sin la aprobación de Los Pinos. Por eso, creo que es una finta. Si efectivamente lanza a Meade, López Obrador, 

quien es el candidato a vencer, dirá que el PRI puso al candidato que querían los empresarios y Videgaray, 

distinguidos miembros de la “mafia del poder”. Ya lo estoy escuchando: “Videgaray puso a Meade para reelegirse 

porque él es el que ha sido el verdadero Presidente este sexenio y quiere seguir siendo el próximo. Meade es su 

pelele”. En cambio, si Peña no pone a Meade, pues el que quede ya no lo podrán criticar por ser candidato de los 

empresarios o de Videgaray. Por eso, creo que hay que descartar a Meade, aunque pienso que jugará un papel 

muy importante como próximo gobernador del Banco de México. Quedan, entonces, dos: Narro y Nuño. Entre ellos 

tendría que decidir el Presidente utilizando, me parece, dos criterios: competitividad (que pueda ganar la elección) 

y lealtad (que le cuide las espaldas a Peña en caso de ganar). Creo que en ambos criterios Nuño le gana a Narro. 

Por una parte, lo veo más competitivo. La elección que viene será muy sucia y de golpes bajos. En la implementación 

de la Reforma Educativa, Nuño demostró ser fajador y con mano dura cuando se necesita. Narro, en cambio, tiene 

la fama de no pelearse, atributo muy positivo en ciertos puestos políticos, pero no para enfrentarse a otros dos 

fajadores como López Obrador y Anaya. Y en el asunto de la lealtad, Nuño es más cercano al Presidente que Narro. 

A diferencia del secretario de Salud, el de Educación Pública le debe toda su carrera política a Peña. Así me sumo 

al juego de las especulaciones y, por descartes, llego a la conclusión que será Nuño el candidato del PRI. Queda 

ver si el Presidente me hace quedar bien o mal con mis lectores.  

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Bullying de Mancera a Anaya 

Ahora que está de moda el bullying entre los políticos, el presidente del PAN y aspirante a la candidatura 

presidencial, Ricardo Anaya, bien podría presentar una queja de ocio contra el jefe de Gobierno de la CDMX y 

también aspirante presidencial, Miguel Ángel Mancera. Don Miguel Ángel lanzó el martes un dardo envenenado al 

proponer que quien quiera ser el candidato presidencial del Frente Ciudadano por México tiene que declarar todos , 

pero toditos sus bienes, y peor aún, someterse al detector de mentiras. Son dos temas con los que don Ricardo ha 

tenido algunos problemillas últimamente. Aunque Mancera no dijo nombres, ni que su propuesta tuviera dedicatoria, 

más de uno supo quién podría tener problemas para pasar esos dos exámenes. ¡Ni de panzazo!, dirían los que 

conocen al chico azul.  

 

Barrales, va por default 

Y a propósito del Frente Ciudadano por México, nos dicen que el PAN enfrenta un contratiempo: no tiene candidato 

o candidata para que compita con Alejandra Barrales, la presidenta del PRD, por la candidatura del Frente para la 

Ciudad de México a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Nos aseguran que los panistas nunca se 

imaginaron, como bien dice el lugar común, que podría ser necesaria una elección para definir al aspirante azul. La 

idea desde el principio era: la presidencial para Ricardo Anaya y el gobierno capitalino para Barrales y tutti contenti . 

El problema vino cuando le salieron a don Ricardo algunos competidores, con los que tendría que medirse para 

obtener la candidatura, y ahora se necesita que algún panista le haga la competencia a doña Alejandra, y al parecer 

no hay quien quiera hacer el sacrificio. Xóchitl Gálvez, nos dicen, no es opción y los panistas capitalinos más 

destacados buscarán en 2018 caminos en el Senado, la Cámara de Diputados, diputaciones locales o jefaturas 

delegacionales, a las que no podrían tener acceso si compiten por la jefatura de la CDMX. Así que Barrales podría 

ganar por default o ser una candidata de consenso.  

 

¿Un duartista como auditor superior? 

Algo muy raro está ocurriendo con el registro de aspirantes para ocupar el puesto de auditor superior de la 

Federación. A seis días de que se abrió el proceso en la Cámara de Diputados, nos cuentan, solamente se han 

registrado cuatro personas, entre ellas el señor Iván López Fernández, contralor del gobierno de Javier Duarte en 

la primera parte de la administración veracruzana. Por supuesto, nos comentan, la presentado su solicitud para 

buscar una posible reelección por otros ocho años.  

 

Dos presidenciables en miércoles 

Entre más avanza el reloj del destape en el PRI y el lanzamiento de la convocatoria para iniciar el proceso de 

elección de su candidato presidencial, crecen las apuestas entre la clase política. Y, claro, aumenta la atención hacia 

suspirantes, como lo vimos este miércoles con dos de ellos. Por ejemplo, el secretario de Hacienda, José Antonio 

Meade, caminó algunas cuadras sobre la calle de Independencia para llegar a la Secretaría de Relaciones Exteriores , 

donde el canciller lo recibió con puros elogios. Y en el Senado, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, tuvo un fuerte choque con legisladores de oposición por el tema de seguridad, pero los priístas lo defendieron 

con ruidosos aplausos, abrazos y apretones de manos. ¿Hubo empate? 

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

CON el ojo cuadrado se quedaron los expertos en transparencia al saber que el INAI reservó los avalúos de la 

planta chatarra Agro Nitrogenados que Pemex compró en 2013. Más aún, porque su argumento es que la filial de 

la petrolera que hizo esa compra ¡no maneja dinero público!  

 

Y QUIZÁS lo peor es que, de aplicarse ese criterio a transacciones similares, podrían quedar en la opacidad buena 

parte de los más de 390 mil millones de pesos de dinero público que ejercerá Pemex en el 2018, o los más de 385 

mil millones que manejará CFE...y todo por ser empresas (quesque) productivas del Estado.  

 

UN "DETALLITO" que el gobierno no les explicó a los mexicanos de la reforma energética.  

 

AHORA que en la plataforma del Frente Ciudadano por México quedó aprobada la creación de una Renta Básica 

Universal, es decir, que tooodos los ciudadanos tengan derecho a que el Estado les pague una cantidad que les 

permita subsistir, muchos se preguntan por qué el PAN promueve ahora una medida claramente electorera que ya 

había rechazado para la Constitución de la CDMX a principios de año.  

 

EL 7 DE ENERO, constituyentes blanquiazules argumentaron y votaron en contra de incluir ese concepto en la 

Carta Magna capitalina, como lo proponía el gobierno local, por considerar que tendría un alto costo y porque, como 

ocurre con muchos programas sociales, se crean sin estudiar de dónde saldrá el dinero para pagarlos.  

 

¿SERÁ que en el PAN son muy sabios por cambiar de opinión o muy pragmáticos por aceptar lo que históricamente 

han rechazado con tal de amarrar la alianza partidista? Es pregunta que no cambia a conveniencia .  

 

EN BUEN PLEITO se metió el catedrático de Derecho de la UNAM Eduardo López Betancourt por publicar en su 

Facebook que a él le consta que en la casa de Andrés Manuel López Obrador había cajas con billetes para financiar 

sus actividades.  

 

ALGUIEN le preguntó al doctor si, al conocer ese hecho, lo denunció ante las autoridades. Pero todo indica que 

nos quedaremos con la duda, pues no respondió y luego ese post desapareció misteriosamente.  

 

FEO balconearon al alcalde de la capital tabasqueña y suspirante perredista a la gubernatura Gerardo Gaudiano 

quien, en su discurso por el 20 de noviembre, incluyó un párrafo casi idéntico al de un mensaje que dio en marzo 

el presidente argentino, Mauricio Macri.  

 

Y A MENOS que se trate de una "che" coincidencia, queda la idea de que al perredista no le importa agenciarse-y 

sin dar crédito-las ideas ajenas.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                 Milenio                                                        El Independiente 
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